
党的十八大以来，习近平总书记从
实现“两个一百年”奋斗目标和中华民
族伟大复兴中国梦的战略全局出发，就
扶贫开发特别是精准扶贫、精准脱贫的
重大理论和实践问题发表了一系列重要
讲话，形成了扶贫开发重要思想。两会
期间，记者就甘肃省扶贫攻坚的话题采
访了全国人大代表、甘肃省委书记王
三运。

王三运代表说，近年来，甘肃省委、
省政府把深入学习贯彻习总书记系列重
要讲话精神作为一条红线，贯穿于经济
社会发展的各个方面，落实到脱贫攻坚

的全过程，努力探索具有甘肃特色的脱
贫之路。注重精力聚焦，始终坚持“三个
重中之重”，即把全面小康作为全局工作
的重中之重、把脱贫攻坚作为全面小康
的重中之重、把精准扶贫作为脱贫攻坚
的重中之重。注重顶层设计，谋划实施

“三大攻坚行动”，着眼解决力量分散化、
方式漫灌化、政策碎片化问题，大力开展
联村联户为民富民、“1236”扶贫攻坚和

“1+17”精准扶贫行动。注重脱贫成效，
推动进入“三个最好时期”，“十二五”期
间共减贫 525 万人，年均减贫 105 万人，
是新世纪前 10 年年均 45万人的两倍多；
2015 年底贫困群众收入 5519 元，年均增
幅达 15.1%，比新世纪前 10 年高 7.9 个百
分点；2015 年全省有 80%的建制村通沥
青（水泥）路，比 2011 年提高 35 个百分
点。“十二五”时期，是全省减少贫困人口
最多、贫困群众增收最快、农村面貌变化
最大的最好时期。

王三运代表认为，“十三五”时期，是
全面建成小康社会的决胜阶段，也是甘
肃贫困群众脱贫致富奔小康的攻坚阶
段。“我们将紧紧扭住与全国一道全面建
成小康社会这一奋斗目标，立足贫困人
口多、贫困程度深、脱贫难度大的省情实
际，深入学习贯彻习总书记扶贫开发重
要思想，坚持把脱贫攻坚作为全省‘一号

工程’来统揽经济社会发展全局，全面落
实党中央《关于打赢脱贫攻坚战的决定》
和省委‘1+17’精准扶贫方案，聚合用好
各方面的资源、资金、项目、力量和平台，
打好精准扶贫、精准脱贫‘组合拳’，确保
打赢脱贫攻坚决胜战。”王三运代表说。

王三运代表表示，甘肃省在扶贫攻
坚具体工作中，要在“六个突出”上下功
夫。一是突出担当性自我加压。精确对
接全面小康与脱贫攻坚任务目标，2015
年至 2017 年集中攻坚，每年减贫 100 万
人以上，啃下大头和硬骨头；2017 年至
2020 年巩固提高，确保现行标准下农村
贫 困 人 口 全 部 脱 贫 ，贫 困 县 全 部“ 摘
帽”。二是突出基础性挂图作业。建设
和利用好精准扶贫大数据管理平台，深
入落实“853”挂图作业实施意见，强化对
扶贫对象进与退的动态管理，有效发挥
大数据管理平台的基础支撑作用，促进
脱贫攻坚按图施工和销号、精准推进和
落实。三是突出系统性完善举措。精心
对接和落实党中央《决定》出台的扶持政
策，保质保量地实施好省委 17 个精准扶
贫专项方案，力促“六个精准”“五个一
批”落地见效，特别要进一步细化实化改
善贫困群众基本生产生活条件、基本公
共服务条件和基本社会保障条件的措施
办法，以系统性、精准性的战术打法，确

保脱贫攻坚工程顺利实施。四是突出创
新性破除瓶颈。坚持以改革的思维、创
新的理念和市场的手段，破解基础设施
滞后问题，力争到 2017 年将尚未硬化的
2.8 万公里通村道路全部建成沥青（水
泥）路；破解致富能力缺乏问题，通过强
化金融扶贫和投资收益扶贫，确保每个
贫困户都有致富门路；破解农副产品卖
难问题，力争到 2017 年底有 70%以上
的贫困乡利用电子商务销售特色产品，
不断增强打赢脱贫攻坚战的创造力、支
撑力和战斗力。五是突出联动性整合力
量。坚持和落实中央统筹、省负总责、
市 （州） 县抓落实的领导体制，巩固和
深化专业扶贫、行业扶贫和社会扶贫

“三位一体”格局，融合推进脱贫攻坚
工程和双联行动，强化驻村帮扶队力量
建设，建强配优贫困村党支部特别是第
一书记，激发贫困群众脱贫致富内生动
力，形成各方联动、聚力攻坚的工作格
局。六是突出导向性强化考评。坚持把
脱贫成效作为考评党委政府和干部政绩
的主要指标，建立正向激励和负向约束
紧密结合的考核评价机制，特别要严格
实施“4342”脱贫验收责任体系，树立能
者上、庸者下、劣者汰的鲜明导向，推动
形成各级领导抓“一号工程”、全省上下
促脱贫攻坚的良好局面。

打好政策组合拳 打赢扶贫攻坚战
——访全国人大代表、甘肃省委书记王三运

本报记者 李琛奇

党的十八届五中全会提出了创新、协调、绿色、开放、
共享的发展理念，其中把创新放在五大发展理念的首位，
充分体现了创新在发展全局中的重要地位。全国政协委
员、宁波市政协主席唐一军表示，必须在思想上牢固树
立、思路上始终体现、工作上全面落实，真正使创新成为
发展主动力、时代最强音。

近年来，宁波市作出创新驱动发展的具体部署，引进
共建中科院宁波材料所、中国兵科院宁波分院等科研机
构，启动建设新材料科技城、国际海洋生态科技城，加快
打造“蔚蓝智谷”和“人才最优生态城市”，大力发展以高
端装备、新材料、新一代信息技术为代表的先进制造业。
去年，宁波市发明专利授权增幅居副省级城市首位，新产
品产值率再创历史新高，居中国城市创新指数第 10位。

“十三五”时期，宁波要进入全国创新型城市行列，必
须把创新摆在发展全局的核心位置，大力推进科技创新、
产业创新、制度创新等各方面创新，努力让创新在全社会
蔚然成风。特别是要抓住供给侧结构性改革这个牛鼻子
不放松，进一步释放改革新红利、增强发展新动能。一要
坚定创新发展理念，以集约增长、精致增长、持续增长为
导向，创造新供给，激活新需求，开拓新市场，推动经济发
展率先进入“增长中高速、质量中高端”的轨道。二要开
拓创新转型路子，积极打造人才集聚、产业集群、资源集
约的创新平台，着力提升宁波产品的高端化、个性化、多
样化水平，深入推进审批制度改革，完善产品供给体系，
提升要素供给能力，优化制度供给环境。三要营造创新
创业氛围，教育引导各级干部增强担当意识、提升能力素
质，旗帜鲜明地鼓励创新，理直气壮地支持干事，推动形
成大众创业、万众创新的良好局面。

以 创 新 引 领 新 发 展
——访宁波市政协主席唐一军委员

本报记者 郁进东

“开放是国家繁荣发展的必由之路，是参与全球经济
发展的新空间。”全国人大代表、四川省广安市委书记侯
晓春认为，基础设施相对滞后的西部地区扩大开放，首要
任务是补齐开放“短板”，推进基础设施互联互通，“唯有
如此，才能引得进来、走得出去，充分利用好国内外两个
市场、两种资源”。

“补齐‘短板’，重点是交通。”侯晓春代表说，要把推
进基础设施互联互通作为实施开放发展的一项重要工
作，加快建设铁路运输干线网络，加大高速公路大通道建
设力度，着力构建现代综合交通运输体系，以大通道促大
流通带大产业、变交通走廊为经济走廊。

“补齐‘短板’，难点在资金。”侯晓春代表说，西部地
区大多属于欠发达地区，仅靠地方政府投入远远不够。

“当务之急是进一步深化投融资体制改革，充分发挥财政
资金撬动功能，创新融资方式，带动更多社会资本参与投
资；创新公共基础设施投融资机制，大力推广政府和社会
资本合作模式”。

近年来，广安坚持把推进基础设施互联互通作为实
施开放发展的一项重要工作，主动融入“一带一路”和长
江经济带，构建起“公铁空水”立体综合交通枢纽。补齐
开放“短板”，广安成功迈入“重庆一小时经济圈”和“成都
两小时经济圈”，成为四川省唯一的“川渝合作示范区”、
国家西部承接产业转移示范区和内陆对外开放示范
窗口。

扩大开放先补“短板”
——访四川广安市委书记侯晓春代表

本报记者 钟华林

“黄河故道生态走廊提升工程是商丘加快形成‘一心
一廊两轴五组团’发展格局中的重要一环，包括深化水系
整治、综合开发、防护林建设、湿地保护等项目。”全国人
大代表、河南商丘市委书记魏小东说。

为实现保护性开发，商丘依托黄河故道，加大植树造
林、退耕还林、园林绿化力度。“申甘防护林带”是全国平
原地区最大的人工防护林带，林木蓄积量 18.7 万立方
米，年生长量 1.8万立方米，森林覆被率 79.7%。

芦苇丛丛，蒲草依依，商丘借景大力发展黄河故道旅
游景区，加快构建生态农业，大量农民靠发展农家乐餐
饮、休闲采摘等走上绿色致富路。仅 2015 年，黄河故道
旅游景区游客达 66.5 万人次，吸纳就业人数 2200 多人，
旅游收入达 3850万元。

立足资源，挖掘优势，因地制宜，黄河故道所经的 3
个国家级贫困县，都找到了各自脱贫致富的途径。民权
县利用故道内现存的龙泽湖、秋水湖，推进规模水产养殖
业发展，2015 年全县水产品总量 21570 吨，仅河蟹养殖
一项产业，年产值就接近 1亿元。

曾经黄沙弥漫的地方，如今变成风光旖旎的绿洲，成
为群众的“聚宝盆”。凭借丰富的林业资源，商丘大力发
展林果、加工、家庭林场等农民林业专业合作社，建成木
材加工专业村 25个，户均年收入超过 10万元。

魏小东代表说：“‘十三五’时期，我们将黄河故道开
发保护放到更加突出的位置，谋划项目 108 个，持续构建
一条经济发展科学、生态因子完善、文化底蕴深厚、旅游
价值可观的生态廊道，让‘绿水青山就是金山银山’理念
在商丘落地生根、开花结果。”

保 护 中 开 发 结 硕 果
——访河南商丘市委书记魏小东代表

本报记者 夏先清

近年来，特别是去年以来，山东省
临 沂 市 坚 持 铁 腕 治 污 ，去 年 PM2.5、
PM10、二氧化硫 3 项污染物指标改善幅
度均居全省第一位，二氧化氮改善幅度
居第三位。

“去年，临沂因大气污染问题被曝
光、约谈，我们也曾想过用‘点刹’方式
治污，但通过综合分析研判，认为如此
严重的污染，不下决心、不用狠手，根本
无法扭转。”全国人大代表、山东临沂市
委书记林峰海说，我们紧急召开动员大
会，对 57 家企业实施停产治理，对 412
家企业限产限期治理。通过一系列举
措，久违的“沂蒙蓝”再现天空。

如果说打攻坚战是治标，那么要想
从根子上解决问题，还得靠转方式调结

构，在治本上下功夫。2015 年，全市启
动了企业“二次创业”，引导企业走新
路、创新业，以质量效益为中心，转变发
展方式。临沂市盛阳集团原为“两高一
低”企业，通过环保倒逼机制，由原年产
30 万吨低端镍铁粗加工半成品，成功
转型为年产 60 万吨不锈钢板坯、100
万吨不锈钢热轧、50 万吨镍铁的高附
加值项目，同时还带动宏旺集团等多家
企业发展终端产品加工。“目前，临沂市
低端钢材产量削减 50%以上，但精品
钢产值有望达到千亿元级，成为新的经
济增长点。”林峰海代表说。

林峰海代表表示，“打”只是手段，
不是目的，决不能简单地一关了之，要
帮助企业树立绿色发展理念，实现新的
发展。为帮助企业度过阵痛期，临沂市
分行业、分重点成立了 9 个帮扶工作
组，“一企一策”帮扶指导。成立了金融
领导小组防止企业信贷危机，重点对钢
铁、焦化等 5 个行业实施“退城进园”，
妥善安置员工就业，实现了治理污染与
企业发展、群众就业、社会稳定的多赢。

山东临沂市委书记林峰海代表——

铁腕治污实现绿色发展
本报记者 单保江

广西柳州市是我国西南的工业重镇，
工业经济总量约占广西的四分之一。“十
二五”期间，柳州不但交出工业总产值年
均增长11.3%的亮丽答卷，还交出一份美
丽的生态答卷：节能减排目标任务全面
完成。

“生态文明，是关系人民福祉、关乎民
族未来的长远大计，是实现中华民族伟大
复兴中国梦的重要内容。”全国人大代表、
柳州市委书记郑俊康说，“十二五”以来，
柳州市坚持把建设生态城市、打造良好生
产生活环境作为加快转变经济发展方式
的重要着力点，坚持工业发展与环境保护
同步推进，加快建设资源节约和环境友好
型社会，不断提高可持续发展能力。

郑俊康代表介绍，过去 5 年，柳州

市生态环境得到进一步改善。全市森林
覆 盖 率 由 2010 年 的 63.2% 提 升 到
64.9% ， 城 市 建 成 区 绿 地 覆 盖 率 由
40.37%提升到 43.19%。柳江河饮用水
保护河段保持国家地表水Ⅲ类标准，市
区空气二氧化硫、二氧化氮年均值稳定
达到国家二级标准，2015 年可吸入颗
粒物、细颗粒物降幅全区第一。“清洁
乡村”“生态乡村”活动成果丰硕，53
个市级“美丽柳州”乡村建设综合示范
村屯治理成效初显，303 个自治区级绿
化示范村屯建设扎实推进，走出了一条
具有鲜明柳州特色的美丽乡村建设新路
子，全市乡村环境卫生明显改观，宜居
程度不断提升。

展望广西“十三五”时期的绿色发展
道路，郑俊康代表表示，要坚持节约资源
和保护环境的基本国策，统筹生产、生活、
生态三大布局，以列为国家循环经济示范
城市为契机，大力推广循环型生产方式，
努力构建资源循环利用体系，推动资源节
约型、环境友好型社会建设，形成人与自
然和谐发展的现代化建设新格局。

广西柳州市委书记郑俊康代表——

加快建设生态宜居城市
本报记者 童 政 周骁骏

安徽铜陵，因铜得名，依矿建市，是一座典型的资源型
城市。随着矿产资源日益枯竭，铜陵城市转型迫在眉睫。

全国人大代表、铜陵市委书记宋国权介绍，“十二五”
期间，铜陵坚持在转型中发展、在发展中转型，以产业升级
引领转型。铜陵市坚持发展首位产业——铜产业，不断完
善铜产业链，着力培育战略性新兴产业，设立战略性新兴
产业专项引导资金。加快发展现代服务业，共建设省级服
务业集聚区6个。

以平台建设支撑转型。围绕绿色发展，扎实推进全国
资源枯竭型城市转型试点市、国家节能减排和循环经济

“双示范市”建设。“十二五”期间，铜陵以年均4.5%的能源
消费增长和逐年下降的污染排放，支撑了年均11.0%的经
济增长，提前一年完成“十二五”节能减排目标。

以生态环保倒逼转型。全面推进老工业区生态化整
治，以城区棚户区改造、滨江岸线和港口码头综合整治为
重点，累计搬迁棚户区居民 5.3 万户，退出企业 70 多家，
老工业区环境保护和生态修复初见成效。城镇生活污水
处理率达到 87%，有效改善了水系入江水质。

以机制创新保障转型。强化顶层设计，出台《关于创
建国家节能减排和循环经济示范市建设生态铜陵的实施
意见》，明确实施“6356”行动计划。

宋国权代表表示，“十三五”时期，铜陵将按照“抢占
竞争制高点、争当发展排头兵”的目标，坚持创新转型、绿
色转型、文明转型，建设富有实力的新型工业化城市、富
有活力的创新创业城市、富有魅力的山水园林城市、富有
向心力的人民满意城市。

安徽铜陵市委书记宋国权代表——

以平台建设支撑转型
本报记者 文 晶 崔文苑

王三运

铜陵市坚持在转型中发展铜陵市坚持在转型中发展、、在发展在发展

中转型中转型，，以产业升级引领转型以产业升级引领转型，，不断完不断完

善铜产业链善铜产业链，，着力培育战略性新兴产业着力培育战略性新兴产业

柳州市把建设生态柳州市把建设生态
城市城市、、打造良好生态环境打造良好生态环境
作为加快转变经济发展作为加快转变经济发展
方式的着力点方式的着力点，，同步推进同步推进
工业发展与环境保护工业发展与环境保护

临沂市通过对临沂市通过对““两高两高
一低一低””企业实施停产治理企业实施停产治理
等举措铁腕治污等举措铁腕治污，，同时引同时引
导企业转型升级导企业转型升级，，实现绿实现绿
色发展色发展

△ 3 月 4 日，全国人大代表戴松灵、

徐晓、刘卫星、郭建华、张龙安（从左至

右）将提交的建议进一步推敲讨论。

本报记者 李景录摄

◁ 3 月 3 日，全国政协委员周秉建

（右）在驻地就准备提交的提案，向全国

政协委员李仁真征求意见。

本报记者 翟天雪摄


